

## **Centre suisse de compétence pour les droits humains (CSDH)**

**Inauguration officielle  
Berner Rathaus**

**Conférence de presse  
Vendredi 6 mai 2011**

**Un événement d'importance pour la Suisse et  
de grande portée pour le canton de Berne**

***Seules les paroles prononcées font foi !***



Madame la présidente de la Confédération

Sehr geehrter Herr Professor Kälin

Werte Medienschaffende

Mesdames et Messieurs

L'inauguration du *Centre de compétence pour les droits humains* est un événement d'importance pour la Suisse ; elle est aussi un événement de grande portée pour le canton de Berne.

Au nom du Conseil-exécutif, je tiens tout d'abord à féliciter chaleureusement l'Université de Berne et en particulier vous-même, cher Professeur Kälin, pour la qualité du projet que vous avez soumis à la Confédération et qui a su convaincre.

Ce faisant, vous avez mis en pratique, et de fort belle manière, l'esprit de la *Région Capitale Suisse*. Développer nos compétences en ayant confiance en nos ressources, concevoir des projets en réseau avec les partenaires de cette région, par-dessus les frontières cantonales, et proposer une plus-value à notre pays dans son entier. Vous y avez réussi et ce succès est amplement mérité.

Ensuite, je tiens à vous remercier, Madame la présidente de la Confédération, d'avoir sans relâche, depuis votre accession au Conseil fédéral, travaillé d'arrache-pied pour le développement des droits humains comme élément central de la politique étrangère de notre pays. Je ne citerai ici que votre engagement pour le Conseil des Droits de l'homme des Nations Unies, dont nous ne pouvons que nous réjouir qu'il siège à Genève.

Mais, à cette fin, il fallait également un instrument nouveau, centré sur les attentes et les besoins s'exprimant en Suisse. Avec le CSDH, cet instrument est désormais opérationnel et je suis convaincu que la Suisse entière se félicitera qu'il soit abrité à Berne.

\* \* \* \* \*

Meine Damen und Herren, die Menschenrechte berühren direkt oder indirekt auch zahlreiche politische Entscheidungen, die hier im Rathaus getroffen werden. Kantonale Politik ist immer auch Menschenrechtspolitik!

Lassen Sie mich nur kurz den Themenbereich Geschlechterpolitik des SKMR herausgreifen. Ein Beispiel, das unser Rathaus mit diesem Thema verbindet, ist das überparteiliche Wahltraining „Fit fürs Rathaus“, das die kantonale Fachstelle für die Gleichstellung von Frauen und Männern gemeinsam mit andern Organisationen im Hinblick auf die kantonalen Wahlen anbietet.

Das SKMR wird sich unter anderem mit der Umsetzung der menschenrechtlichen Vorgaben zur Verhinderung von Diskriminierungen aufgrund der Geschlechtszugehörigkeit und der Geschlechteridentität befassen. Bislang fehlte in der Schweiz ein universitäres Kompetenzzentrum, das zu Fragen der Gleichstellung die Verbindung zwischen Wissenschaft und Praxis schafft.

Was erwartet nun der Kanton Bern in diesem Bereich vom neuen Zentrum?

Unsere Fachstelle für Gleichstellung erhofft sich vom SKMR, dass diese Lücke geschlossen wird und dass sie als Verwaltungsstelle praxisnahe Impulse zur wirkungsvollen Umsetzung der internationalen Standards zur Gleichstellung von Frau und Mann erhält. Dies können sein:

- Information über Beispiele guter Praxis aus der Schweiz und dem Ausland,
- anwendungsorientierte Studien oder
- Plattformen (Tagungen und Weiterbildungen), die den Dialog der zentralen Akteurinnen und Akteure aus Wirtschaft, Zivilgesellschaft, Verwaltung, Politik und Wissenschaft zur korrekten und nachhaltigen Umsetzung der menschenrechtlichen Normen fördern.

\* \* \* \* \*

Es gibt sicherlich viele andere praxisnahe Beispiele, unter anderem in den Bereichen Asylwesen, Migration, schulische Integration oder noch gerechte Gesundheitsversorgung.

Ich habe aber versprochen, mich hier kurz zu halten. Deshalb komme ich bereits zum Schluss und wünsche dem Schweizerischen Kompetenzzentrum für Menschenrechte vollen Erfolg in der kommenden Pilotphase und seinen Beteiligten viel Spass im Herzen der *Hauptstadt Region Schweiz*.

\* \* \* \* \*